

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1990

## GIRARDOT <sup>1</sup>

### Situación económica general

Salvo el drástico descenso que experimentó la agricultura, la economía de Girardot y su área de influencia observó una importante recuperación en 1990 en comparación con el desempeño evidenciado el año precedente. En la industria manufacturera, por ejemplo, el capital suscrito y el empleo aumentaron 516.7% y 9.9%, respectivamente. Así mismo, la construcción mejoró en razón a que el área destinada a vivienda aumentó 29.6% anual repercutiendo en incrementos de 75.3% en el saldo de la cartera en las corporaciones de ahorro y vivienda en Girardot, y de 72.7% en la mano de obra utilizada por el sector.

En las finanzas públicas y el sistema financiero también se alcanzaron importantes tasas de crecimiento. El resultado en el sector público fue la consecución de un superávit total por \$ 1.104 millones, que contrastó con el

1. Se refiere a los municipios de Girardot, Agua de Dios, Apulo, Beltrán, Chocontá, El Colegio, Facatativá, Fusagasugá, Guaduas, Guataquí, Jerusalén, La Mesa, Nariño, Nilo, Puerto Salgar, Ricaurte, San Juan de Rioseco, Silvania, Sopó, Tocaima, Ubaté, Villeta, Viotá y Zipaquirá.

## GIRARDOT <sup>1</sup> INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1989	1990
<b>1. Producción</b>			
Algodón	Miles de toneladas	6	8
Arroz riego		19	15
Café		111	106
Maíz		4	2
Sorgo		13	10
<b>2. Situación fiscal (2)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	5.197	8.363
Gastos corrientes		3.911	4.405
Ajuste por transferencias		2	27
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		1.288	3.985
Ingresos de capital		46	63
Gastos de capital		3.006	2.942
Préstamo neto		4	2
Déficit (-) o superávit (+) total		-1.676	1.104
<b>3. Sistema financiero (3)</b>			
- Operaciones pasivas	Millones de pesos	19.734	27.008
Cuentas corrientes		4.446	7.112
Depósitos de ahorro (4)		6.116	7.950
Depósitos a término (5)		5.797	7.757
Otros (6)		1.228	1.612
Recursos del Banco de la República		2.147	2.577
- Operaciones activas		11.134	16.232
Préstamos y descuentos		10.270	15.031
Deudores varios		490	726
Deudas de dudoso recaudo		319	396
Deudores M/E reducida a M/N		55	79

(1) Se refiere a los municipios de Girardot, Agua de Dios, Apulo, Beltrán, Chocontá, El Colegio, Facatativá, Fusagasugá, Guaduas, Guataquí, Jerusalén, La Mesa, Nariño, Nilo, Puerto Salgar, Ricaurte, San Juan de Rioseco, Silvania, Sopó, Tocaima, Ubaté, Villeta, Viotá y Zipaquirá. (2) Incluye 24 municipios de la región, Corporación Prodesarrollo de Girardot, Empresas Públicas Municipales de Girardot, Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Girardot, Empresa de Teléfonos de Girardot y Empresas Públicas Municipales de Fusagasugá. (3) Saldo al final del periodo. (4) Incluye depósitos ordinarios en corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (6) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades y cédulas del Banco Central Hipotecario. Fuentes: ICA, Tesorerías Municipales, Empresas Públicas de Girardot, entidades financieras y Banco de la República. Girardot.

déficit de \$ 1.676 millones en 1989, toda vez que el incremento de los ingresos corrientes superó ostensiblemente el ocasionado en gastos. Igualmente, las operaciones pasivas y activas del sistema financiero mostraron avances de 36.9% y 45.8%, en su orden. Por otra parte, la producción agrícola, excepto la de algodón, se vio disminuida por reducción del área sembrada, irregularidades climáticas y elevados costos.

### Sector agropecuario

*Agricultura.* La tendencia decreciente que había mostrado la agricultura en el último año se acentuó en 1990. La superficie cosechada descendió 0.6%, excepto la de algodón, ocasionando caídas en la producción que estuvo influida, además, por el bajo rendimiento de los cultivos a causa del verano, y por la elevación en más de 40.0% en los costos de la actividad.

La superficie cosechada de los principales cultivos transitorios en la región, que sumó 14.602 hectáreas, mermó 3.3%; los descensos más pronunciados se presentaron en las áreas destinadas a maíz, 52.3%; arroz, 18.7%, y sorgo, 10.9%, cultivo éste que utilizó 5.080 hectáreas. La reducción del área sembrada, los bajos rendimientos y el aumento en los costos, determinaron disminuciones de 50.0%, 21.1% y 23.1% en la producción de los cultivos mencionados. El algodón fue el único rubro que, incentivado por el precio externo, amplió la superficie cosechada en 33.0% al totalizar 6.253 hectáreas, motivando un incremento de 33.3% en la producción de la

fibra. En los cultivos permanentes, el volumen obtenido de café decreció 4.5% como consecuencia de la mengua en los rendimientos, pues el área cosechada, 50.400 hectáreas, fue similar a la registrada el año precedente.

*Ganadería.* La actividad evidenció mejoría frente al año anterior, ya que el hato bovino y los precios aumentaron como incidencia del efectivo control del orden público en la región, entre otros factores. De acuerdo con el Instituto Colombiano Agropecuario, ICA, el inventario vacuno creció 10.0% al totalizar 60.564 cabezas en 1990, mientras que el número de animales sacrificados, 14.072, superó en 4.5% al de un año atrás.

Los precios, que permanecieron estancados en 1989, se elevaron en 1990 en 21.4% y 19.2% para ganado macho y hembra, respectivamente, al cifrar \$ 340.00 y \$310.00 el kilogramo. El inventario de porcinos se ubicó en 12.243 unidades, 10.0% más que en el año anterior, en tanto que el sacrificio, 2.656 cabezas, descendió 41.1%.

### Industria

La industria manufacturera regional experimentó una importante recuperación en 1990. Así, por ejemplo, el número de sociedades industriales constituidas en el año de la reseña fue de 12 entidades cuya inversión total sumó \$ 148 millones, monto que superó en 516.7% la registrada en 1989. El 70.3% de la inversión se efectuó en actividades relacionadas con la molinería y la fabricación de bebidas gaseosas. Igualmente, el empleo de mano de

obra por el sector, medido a través de los trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales en Girardot, aumentó 9.9% ubicándose en un total de 1.304 inscritos, 117 personas más que en el año anterior. Respecto a la energía consumida por la actividad industrial, ésta decreció 0.7%, en virtud del reajuste de tarifas que posibilitó un uso más racional del servicio de energía eléctrica.

### Construcción

Durante 1990 el desempeño de la construcción en Girardot mejoró sustancialmente como consecuencia del dinamismo que presentó la edificación de vivienda. La superficie total aprobada para construir sumó 21.244 metros cuadrados, 25.0% más que en 1989; el 95.4%, 20.271 metros cuadrados, hizo referencia a vivienda, superando en 29.6% al área registrada un año antes. La diferencia, 973 metros cuadrados, se destinó a oficinas, locales comerciales y otros conceptos. El desempeño del sector favoreció el empleo, ya que el número de trabajadores afiliados por esta actividad al Instituto de Seguros Sociales llegó a 544 trabajadores con aumento de 72.7% en el último año. Igualmente positivo fue el apoyo del sistema financiero al sector, pues el saldo de la cartera en las corporaciones de ahorro y vivienda se elevó 75.3% al cuantificar \$ 3.308 millones al final de 1990.

### Empleo

La buena marcha de los sectores industrial y de la construcción, principalmente, contribuyeron a

elevar el nivel de empleo en la región. Según el Instituto de Seguros Sociales en Girardot, el número de trabajadores afiliados creció 5.2% al pasar de 10.182 a 10.708 personas entre 1989 y 1990. La industria y la construcción, según se comentó con anterioridad, tuvo un positivo comportamiento, que le permitió una participación del 12.2% y 5.1% dentro del nivel ocupacional, respectivamente. Los renglones de servicios comunales, con 5.747 afiliados, y establecimientos financieros, con 631, avanzaron 3.8% y 4.0%, en su orden, y representaron 53.6%, 5.9% respecto del total de afiliados.

### *Situación fiscal*

El resultado de las finanzas públicas en Girardot y su área de influencia<sup>2</sup> fue satisfactorio en razón a que en 1990 se alcanzó un superávit total de \$ 1.104 millones, que contrastó con el déficit de \$ 1.676 millones que se apreció en 1989. Lo anterior se asoció con el mayor crecimiento de los ingresos corrientes, 60.9%, frente al 12.6% experimentado en los gastos corrientes y al estancamiento presentado en los gastos de capital que se ubicaron en \$ 2.942 millones y se canalizaron especialmente a la construcción de acueductos.

Dentro de los ingresos corrientes, que globalizaron \$ 8.363 millones, los de origen tributario, por \$ 2.147 millones, avanzaron 51.4%, dada la mayor recaudación de los impuestos predial y de industria y comercio motivada por la actualización de los registros catastral y comercial. En los ingresos no tri-

butarios, con \$ 1.450 millones, la variación ascendió a 98.4% y se fundamentó en el superávit de operación que lograron las empresas públicas no financieras. En los ingresos por transferencias se presentó un aumento de 56.4% al ascender a \$ 4.766 millones, de los cuales el 75.6% correspondió a la participación del impuesto al valor agregado, IVA, recibido por los municipios.

Los gastos corrientes contabilizaron \$ 4.405 millones, de los cuales \$ 3.844 millones, 34.4% más que en 1989, se destinó a cubrir gastos de funcionamiento; mientras que \$ 383 millones y \$ 178 millones se canalizaron hacia el pago de transferencias e intereses de la deuda pública. Por su parte, la deuda pública mostró al final de 1990 un saldo de \$ 3.510 millones, 127.9% más que en 1989, de los cuales \$ 2.086 millones correspondieron a deuda pública externa suscrita por la Empresa de Teléfonos de Girardot.

### *Actividad financiera*

El saldo de redescuentos del Banco de la República en Girardot sumó \$ 3.503 millones al final de 1990, el cual superó en 22.1% al valor observado el año anterior. Los redescuentos efectuados a través de los fondos financieros totalizaron \$ 2.465 millones, 39.7% más que en 1989, de cuya cifra el Fondo Financiero Agropecuario canalizó \$ 2.224 millones, saldo que aumentó 57.6% en el transcurso del año. La línea externa BID y los bonos de prenda complementaron la colocación de crédito de fomento con \$ 865 millones y \$ 173 millo-

nes, respectivamente, con disminución de 13.7% en la primera, y aumento de 71.3% en la segunda, frente a los saldos indicados en 1989.

En lo referente al mercado financiero regional, se presentó un incremento de 45.0% en los títulos de participación con lo cual su valor ascendió a \$ 87 millones. Por el contrario, el saldo en los títulos de ahorro nacional bajó a cero como consecuencia de la cancelación de \$ 156 millones.

Por su parte, las tasas de crecimiento de las operaciones pasivas y activas en el sistema financiero se identificaron con la evolución positiva que mostraron las diferentes actividades de la región, con excepción de la agrícola. En las operaciones pasivas se alcanzó una variación de 36.9% anual al ascender a un saldo de \$ 27.008 millones, de los cuales la banca comercial manejó \$ 20.245 millones. Los mayores crecimientos los mostraron las cuentas corrientes, 60.0%; seguido por los depósitos a término, 33.8%, y depósitos de ahorro, 30.0%. La variación en el primer rubro se afectó por los recursos del IVA y el traslado de fondos oficiales para atender el pago de profesores, principalmente.

En las operaciones activas, que cuantificaron \$ 16.232 millones, la tasa de crecimiento, 45.8%, estuvo influida por el aumento de 76.2% que presentaron las colocaciones de

2. Además de Girardot se incluyen 23 municipios, Corporación Prodesarrollo, Empresa de Acueducto y Alcantarillado, Empresa de Teléfonos, Empresas Municipales de Girardot y Empresas Públicas Municipales de Fusagasugá.

las corporaciones de ahorro y vivienda, con lo cual el saldo de éstas se ubicó en \$ 3.391 millones. Otros intermediarios financieros y los bancos comerciales elevaron sus préstamos en 45.4% y 36.9% al indicar saldos de \$ 3.962 millones y \$ 8.879 millones, respectivamente.

### Sector externo

El saldo de la balanza cambiaria regional en 1990 fue superavitario en US\$ 674 mil, 63.0% inferior a la cifra de 1989. El ingreso de divisas sumó US\$ 1.136 mil, 49.3% menos que un año atrás. De dicho valor, el 28.8% correspondió a la exportación de bienes, y el 71.2% a la venta de servicios. En los egresos, que contabilizaron US\$ 462 mil y superaron en 11.3% al valor de 1989, la mayor cuantía, US\$ 394 mil, se destinó a la adquisición de bienes (repuestos automotores y maquinaria agrícola, principalmente) y US\$ 68 mil, a la compra de servicios en el exterior.

## SAN ANDRÉS

### Situación económica general

La actividad económica de la intendencia de San Andrés y Providencia experimentó dinamismo en las actividades de la pesca, la producción de coco, la construcción y el turismo durante 1990. La pesca registró una producción de 648 toneladas, 119.7% superior a la del

año anterior, que, en su mayor parte, correspondió a especies como el caracol y la langosta, cuyo avance fue de 700.0% y 158.0% respectivamente.

Dentro del sector agropecuario, que es muy poco representativo en la región, la producción de coco creció 49.1%. La construcción, por su parte, presentó una recuperación considerable al aprobarse licencias de construcción por 933.350 metros cuadrados, frente a los 44.561 autorizados en 1989. La mayor parte de estas licencias, 86.5%, se orientó a la remodelación y ampliación de hoteles.

El turismo registró la cifra de 308.945 pasajeros, con aumento de 2.7% respecto al año anterior; por su parte, la oferta hotelera tuvo un crecimiento de 21.7%.

La actividad comercial registró cierta estabilidad, no obstante que el gobierno trató de reactivarla aumentando el cupo de mercancías por viajero a US\$ 2.500, mediante Decreto 3059 de diciembre de 1990.

Por su parte, el consolidado del sector público regional acusó un superávit de \$ 1.731 millones, resultado superior en 289.5% al del año anterior, en tanto que las operaciones pasivas y activas del sistema financiero crecieron 28.8% y 9.0% respectivamente.

Las exportaciones avanzaron 146.0%, gracias a la alta contribución de la pesca; en tanto que las importaciones aumentaron 2.7%, constituidas principalmente por electrodomésticos, artículos para el hogar, vehículos y repuestos.

### Agricultura y pesca

La actividad agrícola en el archipiélago, constituida principalmente por el cultivo del coco, continuó siendo poco significativa, al alcanzar una producción de 2.237 mil nueces, 49.1% más que el año anterior, de las cuales el 90.0% se envió a Cartagena y el 10.0% restante se destinó al consumo doméstico.

**Pesca.** El sector pesquero de San Andrés y Providencia fue más dinámico durante 1990, situación que se reflejó en la generación de excedentes para el mercado internacional. En este sentido la producción pasó de 295 toneladas en 1989 a 648 en 1990 con incremento de 119.7%, registrando el mayor crecimiento la captura de caracol y langosta que avanzaron 700.0% y 158.0% en su orden. Entre los factores que determinaron esta reactivación está el aumento de las cuotas de explotación y la expansión por parte de algunas sociedades pesqueras que se capitalizaron con el objeto de dedicarse a la exportación. Del total capturado, las empresas pueden exportar el 70.0% y deben reservar el 30.0% para el consumo nacional.

### Construcción

En 1990 la actividad edificadora en San Andrés presentó una recuperación considerable, al aprobarse licencias de construcción por 933.350 metros cuadrados frente a 44.561 metros cuadrados autorizados en 1989. Este resultado se evidenció en el área destinada a

hoteles, 807.590 metros cuadrados, que contrastan con los 4.365 metros cuadrados registrados en el año anterior y cuya participación en el total fue de 86.5%, comportamiento que obedeció a la construcción de cabañas y a las ampliaciones y reformas efectuadas en hoteles, ante la expectativa de la llegada de turistas alemanes hacia finales del año.

La edificación de vivienda alcanzó 90.880 metros cuadrados, 292.1% más que en 1989, destinada en su mayor parte a vivienda vacacional. De igual forma, se aumentó en 189.2% la construcción de oficinas y comercio, al igual que las bodegas y talleres que avanzaron en 186.7%.

### Comercio interno

De acuerdo con la información suministrada por la Cámara de Comercio, de las 1.741 sociedades inscritas en el registro mercantil, el 59.2% realiza actividades comerciales, lo cual refleja la importancia de esta actividad en la región. Sin embargo, 1990 no fue favorable para este sector, debido al leve crecimiento de 2.7% en el turismo llegado a la región, situación que incidió en que el recaudo del impuesto del 15.0% sobre la salida de mercancías de la isla tan solo aumentara 1.2%. En contraste, los ingresos por el impuesto del 10.0% sobre la entrada de bienes comerciables avanzó 36.0% como resultado de los controles establecidos por el gobierno intendencial, no obstante que el valor de las importaciones se incrementó sólo en 2.7%. A su vez, el número de trabajadores del comercio afiliados

al Instituto de Seguros Sociales se acrecentó en 9.5%.

En consecuencia, con el objeto de reactivar la actividad comercial en San Andrés, el Gobierno, mediante el Decreto 3059 de diciembre de 1990, amplió el cupo de mercancías que cada viajero puede sacar del archipiélago a US\$ 2.500.

### Empleo

De acuerdo con los registros de las entidades de seguridad social, la población empleada en San Andrés y Providencia era de 10.421 trabajadores, cifra que significó un aumento anual de 5.1%. Del total de inscritos, el 30.0% laboraba en el sector público, relacionando un total de 3.125 trabajadores, con disminución del 3.7%. El sector privado tenía 7.296 empleados, 9.3% más respecto al año anterior. Sobresalieron el comercio y la hotelería que participaron con el 35.3% y 28.2% del total de afiliados al Instituto de Seguros Sociales.

### Turismo

Durante 1990, el sector turístico de San Andrés y Providencia registró cierto dinamismo al avanzar 2.7% el turismo receptivo y consolidar 308.945 viajeros, de los cuales el 99.5% llegó por vía aérea y el 0.5% por vía marítima. Del total, 24.732 personas, 8.0%, fueron extranjeros, principalmente alemanes, como resultado de la promoción de la isla que se efectuó en dicho país.

La oferta hotelera de San Andrés y Providencia presentó un incremento

de 21.7% en el número de establecimientos al totalizar 56, de los cuales 45 se hallan ubicados en San Andrés con una capacidad de 1.984 habitaciones; y 11 entidades en Providencia con 103 habitaciones.

### Situación fiscal

La ejecución consolidada del sector público regional arrojó un superávit de \$ 1.731 millones, superior en 289.5% al resultado obtenido en la vigencia de 1989, como efecto del avance de 25.6% en los ingresos corrientes, frente a descensos de 77.3% y 1.9% en los egresos de capital y gastos corrientes. En los ingresos corrientes, que consolidaron \$ 8.673 millones, sobresalieron los tributarios, principalmente los recaudos por los impuestos del 10.0% y 15.0% sobre la entrada y salida de mercancías de la isla que en conjunto sumaron \$ 4.342 millones y representaron el 50.1% del total de ingresos corrientes, seguidos de las transferencias y de los no tributarios que participaron con el 42.0% y 2.7% respectivamente.

Los gastos corrientes se ubicaron en \$ 6.431 millones, orientados en 78.9% a funcionamiento, 20.5% a transferencias y 0.6% al pago de intereses de la deuda pública. A su vez, los egresos de capital contabilizaron \$ 583 millones, que se canalizaron principalmente al mantenimiento de obras de infraestructura.

### Actividad financiera

El crédito de fomento redescontado en la sucursal del Banco de la

**SAN ANDRES  
INDICADORES ECONOMICOS**

Indicadores	Unidades	1989	1990
<b>1. Producción</b>			
- Pesca	Toneladas	295 r	648
Langosta		100	258
Caracol		9	72
Pesca blanca (1)		186 r	318
- Coco	Miles de unidades	1.500 r	2.237
<b>2. Situación fiscal (2)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	6.906	8.673
Gastos corrientes		6.553	6.431
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		353	2.242
Ingresos de capital		353	11
Gastos de capital		2.570	583
Préstamo neto		-1.266	-61
Déficit (-) o superávit (+) total		-598	1.731
<b>3. Sistema financiero (3)</b>			
- Operaciones pasivas	Millones de pesos	11.371	14.645
Cuentas corrientes		3.974	5.878
Depósitos de ahorro		3.649	3.742
Depósitos a término		1.867	3.130
Deudores varios		1.444	1.374
Recursos del Banco de la República		437	521
- Operaciones activas		6.313	6.882
Préstamos y descuentos		3.687	4.350
Deudores varios		250	210
Deudas de dudoso recaudo		428	328
Deudores M/E reducida a M/N		1.948	1.994
<b>4. Comercio exterior</b>			
Exportaciones	Miles de dólares	2.683	6.600
Importaciones		122.813	126.076
Entrada de carga (4)	Miles de toneladas	169	219
<b>5. Turismo</b>			
Pasajeros que ingresaron (4)	Miles de personas	301 r	309

r. Revisada. (1) Pargo rojo, mero, chema, jurel, sierra, bonito, barracuda. (2) Intendencia de San Andrés, municipio de Providencia, Servicio Seccional de Salud, Fondo Intendencial de Previsión Social, Junta Administradora de Deportes, Fondo Educativo Regional, Empresa de Energía Eléctrica de San Andrés y Providencia, Empresa de Obras Sanitarias de San Andrés y Providencia. (3) Saldos a final de período. Se refiere a San Andrés y a Providencia. (4) Por vía aérea y marítima a San Andrés. Fuentes: INDERENA, instituciones financieras de San Andrés y Providencia, Oficina Intendencial de Presupuesto, INCOMEX, Capitanía de Puerto y aerolíneas comerciales.

un saldo de \$ 66 millones al finalizar 1990, con descenso de 31.3% respecto al año anterior, resultado que se explica por las disminuciones del 62.5% y 43.3% que experimentaron el crédito especial y PROEXPO, en su orden. No obstante, el Fondo Financiero Industrial y Comercial mostró un incremento de 19.1% al contabilizar \$ 25 millones, recursos que se orientaron a la microempresa.

Las operaciones en el mercado financiero mostraron un saldo de \$ 371 millones, superior en 152.4% al del año precedente. A este comportamiento se llegó, entre otros factores, por el aumento en los títulos de ahorro nacional, al pasar de \$ 4 millones en 1989 a \$ 50 millones en 1990. De igual forma se presentaron avances de 178.9% y 41.9% en los certificados de cambio y en los títulos canjeables, respectivamente. Por el contrario, los títulos de participación presentaron un descenso del 10.0%, al ubicarse el saldo en \$ 9 millones.

El saldo de las operaciones pasivas del sistema financiero de San Andrés y Providencia creció en 28.8% hasta ubicarse en \$ 14.645 millones. Los bancos comerciales participaron con el 75.1% al sumar \$ 10.995 millones, con incremento anual de 30.3%; otros intermediarios aportaron 13.8% y las corporaciones de ahorro y vivienda 11.1%. Los depósitos a término y las cuentas corrientes fueron los rubros más dinámicos al avanzar 67.6% y 47.9%, en su orden.

Las operaciones activas, por su parte, se situaron en \$ 6.882 millones, 9.0% más que en el año ante-

rior, contribuyendo los bancos comerciales con el 67.3%, otros intermediarios con el 20.3% y las corporaciones de ahorro y vivienda con el 12.4%. La cartera representó el 63.2%, al llegar a \$ 4.350 millones, cifra que avanzó 18.0% en el año. Los préstamos nuevos sumaron \$ 4.355 millones, 13.7% más que en el período anterior, monto que se destinó principalmente al comercio y la construcción, con participación del 45.2% y 32.6%, respectivamente.

### Sector externo

Las importaciones tuvieron un crecimiento de 2.7% en 1990 al

totalizar US\$ 126.076 mil, siendo los electrodomésticos el principal producto adquirido en el exterior al participar con el 35.3%. Le siguen, en su orden, los artículos para el hogar y los vehículos y repuestos que representaron el 11.4% y 8.8%. Los países de donde proceden las mercancías primordialmente son los Estados Unidos y Panamá, que participaron con el 51.9% y 36.4% del total importado.

Las exportaciones menores, por su parte, según los registros del INCOMEX, acusaron un valor de US\$ 6.600 mil, superior en 146.0% al presentado en el año anterior. Del total exportado, el 96.4% correspondió a mariscos y

pescado al consolidar US\$ 6.364 mil, cifra que, a su vez, avanzó 147.4% y se destinó al mercado de los Estados Unidos.

En la balanza cambiaria el ingreso de divisas sumó US\$ 13.783 mil, valor superior en 55.2% al obtenido en 1989, y correspondió el 55.1% al turismo, el 40.3% a exportación de bienes y el 4.6% restante a gastos portuarios y otros conceptos. Los egresos de divisas, que sumaron US\$ 49.787 mil al disminuir 12.4%, estuvieron representados en 98.3% por la importación de bienes y el 1.7% correspondió a fletes y otros conceptos. El saldo final fue un déficit de US\$ 36.004 mil, inferior en 25.0% al registrado el año anterior.